

高齢者の死因に多い誤嚥

の歯科医師たちが介護施設向けに始めた「口腔ケア」が注目されている。取り組んだ施設では発症者が減少、施設の運営も改善し、医療費の削減にもつながる成果が上がった。導入する施設も広がっている。

福岡市西区の特別養護老人ホーム「マナハウス」。

「もうつていいですか」。介護福祉士の山村和浩さん

性(97)に声を掛け、専用のジエルを塗つて口内をもみ

はくしていく。異性は冒
うで栄養を取つてゐるため
口の中が乾燥しやすく、た

んなど汚れかごひりへくことが多いという。山村さんが
がブラシで汚れを除去して

いくと、「あー」と男性が気持ちよさそうに声を上げた。「毒」と口氣が出て、口

臭も少くなりました」と
山村さんはほほ笑む。

2017年度から、全入所者に介護職員が週2回、ブ

10分のケアを実施。唾液の中をマッサージする5～

量や精度、舌の色、食への嗜みなど、口内の状況を8項目で数値化する表

「はつきり成果が出ていい」と
ツクしやすくしている。

誤嚥性肺炎

口腔ケアで防げ



入所者の口の中をマッサージするマナハウスの職員 三福岡市西区

福岡市の歯科医師たちが提唱 介護施設で導入 統々

向けに2時間半の講習を行い、週2回のケアを続けもらう。ケアが定着しないように工夫も凝らす。う道具やケアの手順をフュアリ化。九州大芸術工部の卒業生たちが設立し、福岡市のベンチャー企「ワントード」と協力して、分かりやすいマニュアル動画や講習向け資料を作った。訪問診療に対応する科とも連携し、歯科衛生

ころが、介護現場では知識が浸透していないのが現状だった。

「ケアの方法をよく知らず、手間だと考える職員が多い。誤嚥性肺炎の発症が減れば、入院の対応など必要な業務も少なくなつて現場の負担減にもなる、という証拠を示して職員に納得してもらうことが大切」。瀧内さんはプロジェクトのポイントを語る。

が定期的に訪問して技術指導する態勢も整えた。厚生労働省の17年人口動態統計によると、誤嚥性肺炎は死因で7番目に多い。5番目に多い肺炎の中において誤嚥性が相当数含まれているとみられる。「適切な口腔ケアで口内の雑菌を減らしてのみ込む力を維持できれば、誤嚥性肺炎は防げる」と瀧内さんは強調する。

瀧内さんは、福岡歯科大学の高齢者歯科の研究職として介護施設を訪問するうちに、誤嚥性肺炎発症者の名前に直面した。6施設で1年間調査したところ、入所者の約2割が発症していた。誤嚥性肺炎の予防には口腔ケアが有効なことは医学界では知られていた。と

「入所者の健康状態が良くなり、職員のやりがいが増した。離職率も低くなつた」と小金丸さん。全国の高齢者福祉施設の研究発表大会でも発表し、高く評価された。

5施設で始めたプロジェクトは徐々に広がり、現在は福岡、熊本、埼玉3県の17施設が参加している。瀧内さんは「簡単なケアの積み重ねで多くの命が救えることを広めたい」と意気込んでいる。

「入所者の健康状態が良くなり、職員のやりがいが増した。離職率も低くなつた」と小金丸さん。全国の高齢者福祉施設の研究発表大会でも発表し、高く評価された。

5施設で始めたプロジェクトは徐々に広がり、現在は福岡、熊本、埼玉3県の17施設が参加している。瀧内さんは「簡単なケアの積み重ねで多くの命が救えることを広めたい」と意気込んでいる。（石田剛）

A portrait of Dr. Jennifer Kim, a female orthodontist. She has short, dark hair and is wearing a white lab coat over a dark scrub top.

歯科医師の
灌内博也さん

ころが、介護現場では知識が浸透していなのが現状